



27 DE JUNIO DE 2024

EL PRESIDENTE DE BOLIVIA DENUNCIA INTENTO DE GOLPE DE ESTADO



Fuente: La Jornada

26/06/2024 – El presidente de Bolivia, Luis Arce, denunció un levantamiento militar en el país y convocó a la población a movilizarse contra un intento de golpe de Estado. El mandatario informó que había presencia “irregular” de una facción de militares en las calles de La Paz y la plaza Murillo. Asimismo, el expresidente Evo Morales, denunció los hechos y convocó a un paro general y bloqueo de caminos “para defender la democracia”. Cuando se normalizó la situación, las manifestaciones fueron suspendidas. Al frente del sector rebelde estaba el general Juan José Zúñiga, quien el día anterior había sido separado como comandante de las Fuerzas Armadas tras anunciar que evitaría que el expresidente Evo Morales se postulara como candidato presidencial. Tras ingresar al palacio de Gobierno, Zúñiga amenazó con tomar la sede gubernamental y cambiar el gabinete. Después se retiró, la Fiscalía ordenó un proceso penal en su contra y lo detuvieron. El presidente nombró a José Wilson Sánchez como nuevo comandante del Ejército. La ministra de Asuntos Exteriores, Celinda Sosa, leyó una declaración en la que alertó a la comunidad internacional sobre el suceso. Líderes de varios países y jefes de organismos internacionales condenaron los hechos.

[Europa Press](#) [Infobae](#) [Deutsche Welle](#) X: [@lopezobrador](#)

POLÍTICA EXTERIOR

CLAUDIA SHEINBAUM RECIBE A LA CANCELLER DE CANADÁ PARA DISCUTIR SOBRE EL T-MEC

26/06/2024 - Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, recibió a la ministra de Asuntos Exteriores de Canadá, Mélanie Joly, con quien dialogó sobre la importancia de fortalecer la relación entre ambos países con miras a la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en 2026. La ministra canadiense, que permanece en México hasta el 27 de junio, también se reunirá con miembros clave del gabinete de la siguiente administración como Juan Ramón de la Fuente, próximo secretario de Relaciones Exteriores; con Alicia Bárcena, que será titular de la Secretaría de Medio Ambiente; y con Marcelo Ebrard, futuro secretario de Economía. La ministra espera profundizar la relación bilateral y avanzar en los intereses comunes de los dos países. Cabe mencionar que Canadá organiza la siguiente cumbre de líderes de América del Norte, pero no se conoce la fecha en que se celebrará.

[Milenio](#) [Embajada de Canadá en México](#)

LA CANCELLER SE REUNIÓ CON ALTA FUNCIONARIA DE EE.UU. PARA TRATAR TEMAS DE MIGRACIÓN

26/06/2024 - En las instalaciones de la Cancillería, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, se reunió con Marcela Escobari, coordinadora de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, y asistente especial del presidente de Estados Unidos. En el encuentro las funcionarias dialogaron sobre cómo elevar la cooperación en materia migratoria, tanto de manera regional como hemisférica. Al encuentro asistieron el jefe de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco, el jefe de Oficina de la Canciller, Martín Borrego, y el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar.

[X: @SRE_mx](#)

AMÉRICA DEL NORTE

SE REDUCEN LAS DETENCIONES DE MIGRANTES EN LA FRONTERA DE EE.UU. A SU PUNTO MÁS BAJO EN AÑOS

26/06/2024 - Las detenciones de migrantes en la frontera sur de Estados Unidos llegaron a su nivel más bajo desde 2021 con un promedio diario de 2400 arrestos, debido a las nuevas restricciones al asilo impuestas por la administración del presidente estadounidense, Joe Biden. En específico, estas medidas buscan limitar las solicitudes de asilo a menos de 1500 por día. Se han emitido críticas y demandas legales con el argumento de que estas acciones son inconsistentes con las leyes de asilo y afectan los derechos humanos. México también ha reportado una reducción del 68% en las detenciones de migrantes en su frontera con Estados Unidos.

[EFE](#)

CORTE SUPREMA DE EE.UU. AUTORIZA A LA CASA BLANCA ELIMINAR CONTENIDO EN REDES

26/06/2024 - La Corte Suprema de Estados Unidos decidió que la Casa Blanca y otras agencias federales pueden seguir solicitando a las plataformas de redes sociales que eliminen contenido que pueda llevar a la desinformación. Con 6 votos contra 3, la Corte Suprema desestimó la demanda promovida por los gobiernos de Misuri y Luisiana, y usuarios de redes, quienes acusaron a la Administración Biden de ejercer censura y violar la Primera Enmienda -relativa a la libertad de expresión-. La demanda señaló a agencias como el Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés), el Centro para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC, por

sus siglas en inglés) y la Agencia de Seguridad de Ciberseguridad e Infraestructura, así como a funcionarios de la Casa Blanca.

[AP News El Universal Reuters](#)

BIDEN CONCEDE INDULTO A MILITARES EXPULSADOS DE LAS FUERZAS ARMADAS

26/06/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció el indulto para antiguos militares expulsados de las Fuerzas Armadas de EE.UU. por violar una ley que criminalizaba las relaciones sexuales consentidas entre personas del mismo sexo hasta 2013. Esta medida busca corregir un “error histórico”, según Biden, que llevó a la expulsión de unas 2000 personas sin honores y enfrentándose a procedimientos judiciales. “A pesar de su coraje y gran sacrificio, miles de militares LGTBQ+ fueron expulsados del Ejército por su orientación sexual o identidad de género”, declaró mediante un comunicado. Biden califica esta política del pasado como una gran injusticia hacia este grupo de militares y ha enfatizado que para tener “la mejor fuerza de combate del mundo”, es necesario que Estados Unidos se asegure de que “la cultura de las Fuerzas Armadas refleje los valores de una nación excepcional”.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

INICIAN LOS TRABAJOS DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LA OEA

26/06/2024 – La Organización de Estados Americanos (OEA) instaló su 54 Asamblea General en Paraguay, donde el secretario general Luis Almagro, y el presidente de Paraguay, Santiago Peña, condenaron el intento de golpe de Estado en Bolivia. Se espera que más de veinte cancilleres y representantes de países de la región participen en las plenarias que se llevan a cabo este 27 y 28 de junio, en las que dialogarán sobre la situación política y de derechos humanos en Haití, Nicaragua y Venezuela, así como la integración y la seguridad para el desarrollo sostenible de la región. La delegación mexicana, encabezada por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Hernández García, reafirmará el compromiso de México con los cuatro pilares de la Organización: derechos humanos, democracia, seguridad y desarrollo integral. Además, México presentará sus prioridades en materia migratoria y acciones para enfrentar el tráfico ilícito de armas en la región.

[Deutsche Welle Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

PERÚ Y HUAWEI SUSCRIBEN ACUERDO PARA FORMAR A 20,000 JÓVENES EN NUEVAS TECNOLOGÍAS

26/06/2024 – En su primer día de visita de Estado a la República Popular China, la mandataria de Perú, Dina Boluarte, se reunió con el presidente de la empresa Huawei, Liang Hua. En el encuentro suscribieron un convenio de cooperación para formar a 20,000 jóvenes peruanos en nuevas tecnologías de la información. Boluarte también se reunió con el presidente de la empresa BYD y visitó sus instalaciones. El ministro peruano de Transportes y Comunicaciones, Raúl Pérez, mostró su interés por sustituir las unidades de transporte público por vehículos eléctricos. La líder sudamericana invitó a la compañía automotriz a instalar una planta ensambladora en Perú para aprovechar los depósitos de litio y la inauguración del puerto de Chancay, que permitirá el ingreso de grandes embarcaciones.

[Notiperú](#)

EXPRESIDENTE DE HONDURAS ES CONDENADO A 45 AÑOS DE CÁRCEL

26/06/2024 – El expresidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, que gobernó de 2014 a 2022, fue condenado en Nueva York a 45 años de prisión por delitos relacionados con narcotráfico y armas, además de una multa de 8 millones de dólares. El tribunal determinó cinco años de libertad vigilada. Hernández, de 55 años y actualmente en la cárcel de Brooklyn, fue acusado de facilitar la exportación de cocaína hacia EE.UU. por valor de 10 millones de dólares. Originalmente, la Fiscalía pedía una pena de cadena perpetua.

[EFE](#)

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA ACUERDA MÁS SANCIONES CONTRA BIELORRUSIA

26/06/2024 – Los Estados miembros de la Unión Europea acordaron imponer nuevas sanciones a Bielorrusia para alinear las medidas con las implementadas contra Rusia y así evitar que Moscú eluda las restricciones a través de Minsk. Fuentes de la presidencia belga explicaron que el paquete busca cerrar el “mayor agujero existente en las sanciones”, ya que Rusia y Bielorrusia cuentan con una unión aduanera que facilita las maniobras para eludir las medidas punitivas. El paquete, que retomará las 14 rondas de sanciones contra Rusia, no había sido aprobado tras casi dos años de negociación debido a la falta de acuerdo para sancionar los fertilizantes bielorrusos, considerados fundamentales para la seguridad alimentaria de continentes como África.

[Europa Press](#)

SUIZA RECHAZA PROPUESTA PARA LIMITAR POR LEY LA POBLACIÓN

26/06/2024 – El Gobierno de Suiza rechazó una propuesta conservadora que será sometida a referéndum, la cual tiene por objetivo establecer por ley un límite de diez millones de habitantes a mediano plazo. Esta iniciativa, respaldada por el Partido Popular Suizo, busca limitar el crecimiento poblacional hasta el año 2050, argumentando riesgos para la prosperidad, la economía y la seguridad del país. El Gobierno suizo advierte que implementar esta medida podría comprometer acuerdos internacionales y la participación de Suiza en el espacio Schengen. La reforma está dirigida a la “inmigración descontrolada”, a la que se le atribuye una “explosión demográfica” que “sobrecarga infraestructuras y aumenta los costos de alquiler”.

[Europa Press](#)

LÍDERES DE SERBIA Y KOSOVO FINALIZAN RONDA DE NEGOCIACIONES SIN RESULTADOS

26/06/2024 – El alto representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior, Josep Borrell, reconoció la falta de voluntad de diálogo entre los líderes de Serbia y Kosovo, Aleksandar Vučić y Albin Kurti, respectivamente, después de que una nueva ronda de negociaciones entre ambos, facilitada por la UE, concluyera sin resultados. Serbia y Kosovo mantienen disputas sobre la limitación por parte de Kosovo del uso del dinar y de aceptar sólo los pagos en euros. Borrell indicó que la reunión se vio truncada por las condiciones que exigía Kosovo, así como su “ausencia de disposición”. En ese sentido, Borrell insistió en la necesidad de poner en marcha el acuerdo de normalización pactado por las partes hace más de un año en la ciudad de Ohrid, para así llegar a un consenso.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

PRESIDENTE DE KENIA RETIRA PROYECTO DE ALZA DE IMPUESTOS

26/06/2024 – El presidente de Kenia, William Ruto, rechazó firmar el polémico proyecto de ley que contempla subidas de impuesto, que provocó al menos 23 muertos tras una serie de protestas y el asalto del Parlamento por parte de manifestantes. En el marco de los bloqueos, el mandatario ordenó desplegar al ejército y prometió reprimir “la violencia y la anarquía”, pero se vio forzado a desechar la iniciativa. El movimiento “Occupy Parliament” (“Ocupar el Parlamento”) exigía la eliminación total del texto, que ya no entrará en vigor.

[Deutsche Welle](#)

CONTINÚAN LAS TENSIONES EN LA PENÍNSULA COREANA

26/06/2024 – El Cuerpo de Marines de Corea del Sur reanudó sus maniobras militares con fuego real a gran escala cerca de las islas Yeonpyeong y Baengnyeong, próximas a la frontera marítima con Corea del Norte. Estos ejercicios no se realizaban en la zona desde hacía siete años. Por otra parte, el primer ministro surcoreano, Han Duck-Soo, descartó la posibilidad de desarrollar un programa de armamento nuclear por el momento. Han subrayó que Seúl y Washington están trabajando en implementar una declaración conjunta de 2023, que proporcionaría a Corea del Sur un "paraguas nuclear". También sostiene que buscarán que Pyongyang abandone su programa nuclear mediante sanciones internacionales y cooperación entre aliados. En tanto, Corea del Norte lanzó un misil balístico que explotó en el aire. El cohete fue lanzado hacia el mar de Japón, pero voló únicamente 250 kilómetros. Este lanzamiento ocurre después de que Pyongyang advirtió que tomaría medidas de "disuasión" tras el despliegue de un portaaviones estadounidense con armamento nuclear en la península coreana.

[Europa Press; \(1\)](#)

HUTÍES Y MILICIAS IRAQUÍES LANZAN ATAQUES A ISRAEL

26/06/2024 – Los rebeldes hutíes de Yemen, en coordinación con milicias proiraníes de Irak, lanzaron drones contra un portacontenedores en el puerto de Haifa, Israel, como represalia por la guerra en Gaza. Según el portavoz de los hutíes, Yahya Sarea, la operación conjunta fue “exitosa”, aunque no se ha confirmado el impacto del ataque. Esta es la segunda ofensiva anunciada por estos grupos, la primera se llevó a cabo el 6 de junio. Los hutíes han prometido continuar con estas operaciones hasta que cese la agresión en Gaza.

[Deutsche Welle](#)

EL KURDISTÁN IRAQUÍ ESTABLECE FECHA PARA LAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS

26/06/2024 – Las autoridades de la región semiautónoma del Kurdistan iraquí anunciaron que el próximo 20 de octubre se llevarán a cabo las elecciones legislativas, que se han pospuesto por más de dos años. El portavoz de la presidencia kurda, Dilshad Shahab, anunció que la cuestión de los escaños reservados a las minorías, principal tema de disputa, ya se resolvió, por lo que se espera que los comicios ocurran sin ningún contratiempo. La votación estaba prevista originalmente para 2022, pero se atrasó debido a desacuerdos entre los partidos de la región y el Gobierno de Irak.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OTAN DESIGNA A MARK RUTTE COMO SECRETARIO GENERAL

26/05/2024 – La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) anunció la designación de Mark Rutte, primer ministro saliente de Países Bajos, como su nuevo secretario general, quien asumirá el cargo el próximo 1º de octubre. Por su parte, Jens Stoltenberg, secretario general saliente, expresó palabras de elogio para Rutte en su cuenta oficial de la red “X”, a quien calificó de tener un “auténtico espíritu trasatlántico” y de ser “un líder fuerte y constructor de consensos”. También aseguró que dejaba a la OTAN “en buenas manos”. Adicionalmente, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, apuntó que el liderazgo y experiencia de Rutte “serán cruciales para la Alianza durante estos tiempos difíciles”.

[Deutsche Welle](#)

ONU PUBLICA EL INFORME MUNDIAL DE DROGAS 2024

26/05/2024 – Según el Informe Mundial sobre Drogas 2024 publicado por la Organización de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD), la expansión de la cocaína, el aumento del consumo de anfetaminas y la aparición de opioides más potentes representan una creciente amenaza en Europa, con un aumento significativo de sobredosis. “El mercado de la cocaína sigue en auge en Europa, como demuestra el análisis de las aguas residuales y la demanda de tratamiento”, explicó Angela Me, jefa de Investigación y Análisis de la ONUDD. El mercado de la cocaína está en expansión con un incremento del consumo en Europa occidental, central y sudoriental. Los opioides sintéticos, especialmente los nitazenos, una droga más potente que el fentanilo, son un grave problema, causando muertes debido a su potencia.

[EFE. ONUDD](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Verónica Castro Flores

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>